

tangan. Pada tahun itu juga dikeluarkan *Radio Act 1912* tentang regulasi gelombang udara yang wewenangnya diberikan pada Departemen Perdagangan.

AS melahirkan model pertama pemanfaatan radio bagi kepentingan komersial. Sepanjang Perang Dunia I, gelombang radio berada di bawah penguasaan dan kontrol militer AS. Pada tahun 1920, setelah keadaan aman dan dunia damai kembali untuk sementara, militer AS mengembalikan control radio ke tangan sipil. Seorang teknisi Westinghouse, Frank Conrad, mengawali siaran radio pertama di dunia dengan jadwal siaran tetap. Siaran ini menarik minat public dan mendapat liputan luas di surat kabar. Sebuah *department store* di Pittsburg lalu memutuskan untuk menjual radio secara massal agar orang bisa menangkap siaran Conrad.

Westinghouse lalu mendirikan stasiun radio pertama di dunia, KDKA. Tujuan awal mendirikan stasiun radio adalah untuk menjual pesawat radio sebanyak-banyaknya. Tapi seiring waktu toko ritel besar menggunakan radio untuk mengiklankan diri, wartawan melihat peluang media pemberitaan yang baru, sekolah dan gereja melihat adanya potensi pendidikan yang luar biasa, industri musik melihat peluang hiburan (dan potensi ekonomi) yang baru, pemerintah dan politisi melihat adanya media propaganda mutakhir yang *powerfull*.

Awalnya, pendengar radio diwajibkan membayar pajak untuk membiayai stasiun radio memproduksi program. Radio AS ini berhenti

demografis yang dikehendaki, juga untuk mengubah atau mempertajam segmen atau ceruk sasaran yang dituju, radio jauh lebih fleksibel dibandingkan media komunikasi massa lainnya.

- b) Radio bersifat *mobile* dan *portable*. Artinya orang bisa membawa radio kemana saja. Sumber energinya kecil dan sama *portable*-nya. Radio bisa menyatu dengan fungsi alat penunjang kehidupan lainnya, harga radio juga relatif lebih murah dibandingkan media lain.
- c) Radio bersifat *intrusive*, memiliki daya tembus yang tinggi. Radio bisa menembus ruang-ruang dimana media lain tidak bisa masuk, misalnya di dalam mobil, radio menjadi bagian yang tak terpisahkan dari mobil.
- d) Radio bersifat fleksibel, yaitu dapat menciptakan program dengan cepat dan sederhana, dapat mengirim pesan dengan segera, dapat secepatnya membuat perubahan.
- e) Radio itu sederhana, yaitu sederhana mengoperasikannya, sederhana mengelolanya, dan sederhana isinya. Orang bisa melakukan pekerjaan lain sambil mendengarkan radio.

untuk melayani kepentingan komunitas (pasal 21). Contohnya radio komunitas berbasis kampus (untuk melayani kepentingan kalangan kampus), radio komunitas petani.

- 4) Lembaga penyiaran berlangganan, yaitu lembaga penyiaran berbentuk badan hukum yang menyelenggarakan jasa penyiaran berlangganan. Cara berlangganan bisa melalui satelit, kabel, dan jaringan terestial, misalnya TV kabel yang beroperasi (secara komersial) di Indonesia.

Lembaga penyiaran diikat oleh ketentuan undang-undang, dan menyelenggarakan jasanya dengan memanfaatkan frekuensi. Frekuensi adalah milik publik, jadi siapapun yang mengeksploitasi frekuensi sebagai ranah publik harus mengembalikan manfaat sebesar-besarnya bagi kepentingan publik. Undang-undang penyiaran tidak hanya mengatur masalah perizinan, tetapi juga mengatur pendirian lembaga yang difungsikan untuk mengawasi masalah penyiaran, meregulasi organisasi lembaga penyiaran mulai dari sumber daya hingga permodalan, serta program-program siaran.

Tahun 1998 menjadi momentum awal bagi dunia kepenyiaran Indonesia. Melalui SK Menpen No. 134/1998 yang menyatakan penghapusan semua aturan ketat materi siaran radio. Selanjutnya likuidasi atas departemen penerangan yang dilakukan oleh Menteri Presiden RI Abdurrahman Wahid sontak mencabut secara otomatis

menikmatinya. Karena di era globalisasi seperti sekarang orang semakin tidak punya banyak waktu untuk diam, Sehingga radio menawarkan fungsinya sebagai media informasi dan hiburan tanpa meminta waktu khusus.

Tidak bisa dipungkiri di era digital seperti sekarang ini banyak orang yang meninggalkan radio sebagai media komunikasi dan beralih ke televisi yang menawarkan daya tarik yang sungguh hebat dengan sistem visualnya sebagai pelengkap yang tidak dimiliki radio. Di jaman sekarang banyak sekali stasiun televisi internasional yang siarannya dapat dengan mudah di akses, hal ini membuat banyak perusahaan provider yang menawarkan jasa untuk menikmati siaran-siaran tersebut atau pendengar bisa menggunakan antenna parabola untuk mengaksesnya. Bagi masyarakat yang menyukai acara-acara dari stasiun televisi internasional dan mempunyai dana lebih pasti akan dengan mudah menjadi pelanggan provider TV langganan itu. Tapi bagi masyarakat dengan pendapatan pas-pasan hal itu pasti tidak akan menjadi prioritas.

Kesederhanaan yg ditawarkan radio sebagai media informasi dan hiburan, membuat radio dapat diterima oleh semua lapisan masyarakat. Hal ini terbukti ketika jaman perjuangan dulu, RRI sebagai satu-satunya stasiun radio yang dimiliki bangsa Indonesia, menjadi media yang digunakan untuk mengobarkan semangat perjuangan bagi seluruh rakyat Indonesia.

Meskipun banyak orang beralih ke media televisi, tapi masih banyak orang yang setia menikmati hiburan melalui radio. Apalagi sekarang fasilitas radio dikemas dalam berbagai produk teknologi, seperti radio mobil, radio HP, MP3 Palyer. Seiring berkembangnya teknologi khususnya *internet*, siaran radio sekarang bisa dinikmati bukan hanya oleh masyarakat daerah tertentu dengan mengandalkan pemancar,tapi bisa dinikmati oleh semua orang di seluruh dunia dengan memanfaatkan layanan penyiaran audio yang ditransmisikan melalui internet yang disebut dengan *streaming radio* atau *e radio*.

3. Respon Pendengar

a. Pengertian Respon

Istilah respon pertama kali diperkenalkan dalam keilmuan psikologi. Dalam istilah psikologi, respon merujuk pada proses memunculkan dan membayangkan kembali gambaran hasil pengamatan. Ahmadi menyebutkan bahwa respon merupakan gambaran ingatan dan pengamatan yang mana objek yang diamati tidak lagi berada dalam ruang dan waktu pengamatan. Berdasardarkan dua pendapat tersebut diketahui bahwa respon muncul setelah adanya pengamatan.

Lebih lanjut mengenai pengamatan, Syah menyatakan bahwa pengamatan adalah proses menerima, menafsirkan dan memberi arti rangsangan yang masuk melalui indera-indera seperti mata dan

Berdasarkan hal tersebut maka jelas bahwa respon yang muncul terhadap sesuatu hanya ada dua yaitu senang atau tidak. Kaitannya dengan respon tidak senang bisa muncul dalam cara berbeda pada setiap orang. Sebagian mungkin menunjukkan sikap frontal, sebagian lagi bisa jadi etas simpati dan menghargai, ada pula yang mungkin bersikap antipati. Pada akhirnya kemauan atau kehendak seseorang menjadi penggerak tingkah lakunya.

B. KAJIAN TEORI

1. Pemanfaatan Media Komunikasi Dalam Teori Uses And Gratifications

Pada umumnya studi mengenai komunikasi massa fokus pada efek media. Efek media tersebut diartikan sebagai pesan-pesan yang hendak disampaikan diupayakan untuk dapat menjangkau khalayak yang diinginkan. Oleh karena itu, dalam perkembangannya kajian mengenai komunikasi massa tidak terlepas dari perkembangan teknologi informasi dan komunikasi. Para pelaku media terus berupaya untuk mencari, bahkan menciptakan media untuk dapat mempengaruhi audien sebanyaknya.

Salah satu kajian teoritis yang relevan untuk menjelaskan mengenai penggunaan dan pemenuhan kebutuhan melalui media massa adalah teori *Uses and Gratification*. Teori ini meyakini bahwa pemirsa sebagai penentu pemilihan pesan dan media. Pemirsa dilihat sebagai individu aktif dan memiliki tujuan, mereka bertanggung jawab dalam pemilihan media yang akan mereka gunakan untuk memenuhi kebutuhan mereka dan individu ini tahu kebutuhan mereka dan bagaimana

memenuhinya. Media dianggap hanya menjadi salah satu cara pemenuhan kebutuhan dan individu bisa jadi menggunakan media untuk memenuhi kebutuhan mereka, atau tidak menggunakan media dan memilih cara lain.

a. Asumsi Dasar Teori

Teori Uses and Gratifications secara kontras membandingkan efek dari media dan bukan ‘apa yang media lakukan pada pemirsanya’ (asumsi dasar teori jarum hipodermik). Berangkat dari pemikiran bahwa kebutuhan manusia yang memiliki motif yang berbeda – beda. Dengan kata lain, setiap orang memiliki latar belakang, pengalaman dan lingkungan yang berbeda. Perbedaan ini, tentunya berpengaruh pula kepada pemilihan konsumsi akan sebuah media.

Katz, Blumler, Gurevitch mencoba merumuskan asumsi dasar dari teori ini. *Pertama*, Khalayak dianggap aktif, dimana penggunaan media massa diasumsikan memiliki tujuan. *Kedua*, dalam proses komunikasi massa banyak inisiatif yang mengaitkan pemuasan kebutuhan dengan pemilihan media terletak pada anggota khalayak. *Ketiga*, media massa harus bersaing dengan sumber – sumber lain untuk memuaskan kebutuhannya. Dimana kebutuhannya ialah untuk memuaskan kebutuhan manusia, hal ini bergantung kepada khalayak yang bersangkutan. *Keempat*, banyak tujuan pemilih media massa disimpulkan dari data yang

muncul kemudian konsep teori komunikasi politik. Beberapa bukti persinggungan dan kolaborasi keilmuan dengan komunikasi telah mampu menciptakan bidang keilmuan yang relatif baru, meski masih dalam satu rumpun. Misal saja, sosiologi komunikasi, komunikasi bisnis, psikologi komunikasi, komunikasi pembangunan, management komunikasi, dan lain-lain.

Kolaborasi keilmuan tersebut kerap kali didasarkan pada kesamaan fungsi atau objek material yang dibahas dari masing-masing disiplin keilmuan. Seperti halnya kolaborasi antara komunikasi dengan psikologi karena adanya kesamaan objek material dari keduanya yaitu manusia yang jiwanya meliputi komponen-komponen : sikap, opini, perilaku, kognisi, afeksi dan konasi. Bahkan jika menelusuri lebih jauh, konsep keilmuan komunikasi --yang fokusnya adalah pada pengalihan pesan-- pertama kali dicetuskan oleh seorang ahli matematika Claude Shannon²⁰, lewat teorinya mengenai proses transmisi pesan.

Pemaparan diatas merupakan sedikit alasan kenapa kerap kali pembahasan mengenai teori komunikasi terpaksa dan mungkin memang sudah seharusnya mengadopsi dari berbagai disiplin keilmuan. Terlepas dari semua itu, tak berarti bahwa komunikasi tidak layak dianggap sebagai disiplin keilmuan yang mandiri. Komunikasi tetaplah memiliki

²⁰ S.Djuarsa Sendjaja. *Teory Komunikasi*. (Jakarta:Universitas Terbuka. 1994) hlm. 189

